

Chaire Organisations & Environnement

Héritière directe de la Faculté de droit et des sciences économiques de Paris, l'Université Paris Panthéon-Assas, aujourd'hui grand établissement, s'impose comme un nouvel acteur avec une ambition affichée : accompagner et soutenir les transformations du monde contemporain en tant qu'établissement d'enseignement supérieur et de recherche de premier plan. En son sein, le LARGEPA a développé depuis plus de 10 ans un savoir-faire unique dans les sciences de gestion en faisant le lien avec les sciences de la vie et de la terre, en collaboration étroite avec les entreprises, les organisations publiques et la société civile qui l'a amené à créer en février 2025 la chaire OE. Elle se veut un lieu de réflexion autour de la question de l'adaptation des organisations humaines aux nouveaux enjeux environnementaux à laquelle elles sont confrontées, où toutes les parties prenantes privées, publiques, citoyennes, peuvent se réunir et échanger librement. Elle a vocation à nourrir le débat public et à apporter une contribution à la diffusion des savoirs sur un sujet difficile à appréhender qui bouleverse tous les repères existants.

Une approche transdisciplinaire

Résolument transdisciplinaire, la Chaire « Organisations & Environnement » intègre simultanément les champs des sciences de la nature, de la vie et de la terre, les sciences de l'ingénieur et les sciences humaines, notamment gestion, droit, économie, information-communication, psychologie, sociologie, ainsi que les humanités. Elle met l'accent sur l'opérationnalité du produit de ses recherches au sein des organisations.

Un concept de chaire inédit et innovant

La chaire propose :

- Une plateforme innovante de production de connaissance et de formation ;
- Un programme de recherche pluriannuel impliquant entreprises, organismes publics et associations afin de renforcer la capacité des professionnels de ces organisations à faire face efficacement, dans la diversité de leurs métiers, aux défis environnementaux de la crise climatique et de l'effondrement de la biodiversité ;
- Des solutions innovantes tenant compte de l'interdépendance stratégique des organisations, pour atteindre les engagements environnementaux des organisations ;
- D'organiser le dialogue, la délibération et l'échange autour de recommandations stratégiques produites par la chaire, mixant les différents types de connaissances académiques, d'expertises professionnelles, de savoirs vernaculaires et de savoir-faire individuels.

Les interactions entre chercheurs, professionnels, étudiants et représentants de la société civile, à l'échelle française comme à l'international, constituent un élément clé du projet de chaire. Elles prendront la forme de colloques, de séminaires et/ou de financement d'études spécifiques et de thèses. La chaire accompagnera le transfert des connaissances et l'implémentation des propositions issues de la chaire dans les organisations réelles.

Une plateforme de recherche concertée et opérationnelle

L'ambition de la chaire est de jouer un rôle fédérateur, à la fois pluridisciplinaire sur le plan scientifique et représentatif de la diversité de ses partenaires contributeurs par la prise en compte constructive de la variété de leurs attentes.

Elle vise à donner une impulsion nouvelle à la recherche, à la formation et à l'innovation pour une meilleure adaptation des organisations aux enjeux environnementaux, avec des propositions concrètes sur des thèmes comme le bien-être territorial, l'inclusion sociale, le financement climatique ou la préservation de la biodiversité.

Elle ouvre ainsi des pistes pour impliquer activement les citoyens, les entreprises et les services publics dans le but de contribuer à faire évoluer les organisations vers de nouveaux modèles plus soutenables adaptés aux réalités de terrain.

Pour ce faire, le fonctionnement de la chaire s'inspire des sciences participatives qui ont démontré à plusieurs reprises leur capacité à fournir des études de grande qualité et l'intérêt d'une gouvernance reposant sur la délibération.

Gouvernance de la chaire

La Chaire est dirigée par le Professeur Etienne Maclouf, Professeur agrégé des Universités - Organisations & écosystèmes, Université Paris Panthéon Assas, Chercheur associé au Centre d'écologie et de sciences de la conservation (CESCO-CNRS-MNHN), Codirecteur du pôle interdisciplinaire Assas Etudes Environnementales (A2E), Directeur de l'école doctorale interdisciplinaire EGIC (ED455), Codirecteur du CIFFOP et Directeur du master GRH&RT, Président de l'Association Politiques et management publics (APMP).

La chaire s'appuie sur deux comités :

- Le comité de pilotage, composé du titulaire de la chaire, du président de la Fondation Panthéon-Assas et des représentants des mécènes. Ce comité validera le rapport d'activité et le budget annuel de la chaire et les orientations stratégiques définies et proposées par le comité scientifique.
- Le comité scientifique, composé de chercheurs universitaires, d'experts extérieurs et de partenaires externes épaulant le titulaire de la chaire, des représentants des partenaires, définira chaque année l'orientation stratégique des activités de recherche et de formation et les soumettra pour décision au comité de pilotage.

Devenez partenaire de la chaire

Bénéficiaire des travaux de la chaire

- Valoriser les résultats des travaux de recherche partagée dans la réflexion stratégique de l'entreprise dans son secteur d'activité, anticipant les évolutions sociétales et réglementaires.
- Bénéficiez de la production de connaissances pouvant directement être mises en œuvre dans votre entreprise et lui donner un leadership sur ces thèmes stratégiques.
- Être force de formation de vos collaborateurs dans le cadre d'un programme d'innovation pédagogique d'excellence.
- Facilitez vos recrutements et carrières de profils de haut-niveau motivés pour relever les nouveaux défis environnementaux.

Renforcez votre image et votre marque Employeur

- Donnez de la visibilité à votre entreprise à travers un projet dont les travaux sont largement relayés dans l'espace public, grâce à une forte présence dans les médias et sur les réseaux sociaux.
- Mobilisez votre entreprise à travers la recherche pour relever un défi global hors norme.
- Participez à un réseau de parties prenantes engagées pour le développement soutenable, aussi bien issues des secteurs privés et publics que de la société civile.
- Votre entreprise est mentionnée sur tous les documents print, web et affichage des manifestations de la chaire.

Bénéficiez de conditions favorables de défiscalisation

Au titre de votre entreprise :

- 60% de votre soutien est déductible de votre impôt sur les sociétés.

A titre individuel :

- 66% de votre don est déductible de l'impôt sur le revenu ;
- 75 % de votre don est déductible de l'impôt sur la fortune immobilière.

CONTACTS

Directeur Titulaire de la Chaire :

Pr Etienne MACLOUF , etienne.maclouf@u-paris2.fr , 06 40 71 26 31

Fondation Panthéon-Assas :

fondation@u-paris2.fr , <https://fondation.assas-universite.fr/fr/fondation>

Coordonnateur :

Denis LECA, denis.leca@u-paris.fr, 06 64 53 05 14